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Ежемесячное издание прихода Божией Матери «Нечаянная Радость» Волгоградской епархии

Колонка редактора

Тема номера – ЧУДО ЧУДО с точки зрения христианства 
есть неизъяснимый дар любви Божией 
ко Своему творению. Подлинный смысл 
любого чуда всегда в сфере духа, цель – по-
мощь человеку на его пути к Богу, на пути 
спасения души. 

«Чудо – не нарушение законов брен-
ного мира, а восстановление законов 
Царства Божия». Митрополит Антоний 
Сурожский.

По материалам сайта «Азбука веры».

По благословению митрополита Волгоградского и Камышинского Германа

Православная газета 
для детей и взрослых 

О слове
 чудо

Дорогие читатели!
Весь этот юбилейный год, год 20-летия прихода, в газете 

будут помещаться ваши рассказы о событиях, связанных с 
историей, жизнью нашего храма и прихода, трудной, но и 
благодатной, о Божьем чуде в вашей жизни. В этом номере 
интервью с диаконом Свято-Никольского храма г. Тюмени 
Виталием Петровым, основателем нашего прихода, Тамарой 
Фатеевной Голустьян и Верой Серафимовной Мокшиной, не-
сущими послушание в церковной лавке, Светланой Михайлов-
ной Лысенко, одной из первых прихожанок нашего храма.

Путь к Храму: чудо в нашей жизни

Продолжение читайте на с.3-5.

Множество самых раз-
нообразных понятий и 
образов в русском языке 
связано с понятием «чуда» или ассо-
циируется с ним.

В Большом энциклопедическом словаре 
дано следующее определение:

ЧУДО – 1) в религиозных и мифологиче-
ских представлениях – сверхъестественное 
явление, вызванное вмешательством боже-
ственной, потусторонней силы... 2) (Перен.) 
нечто поразительное, удивляющее своей 
необычностью.

Слово чудо общеславянского проис-
хождения, образовано от чути. 

Чути – «чувствовать, слышать, ощущать, 
познавать».

Чудо буквально – «чувствуемое, наблю-
даемое явление», далее – «необыкновен-
ное, удивительное явление». 

«Для одних самыми очевидными яв-
ляются чудеса бытия мира и духа, чудеса 
творчества, красоты и любви. Для иных 
чудо встречи с Господом, чудо веры, чудо 
Крещения и Евхаристии. Для третьих – ба-
рабашки и нэлэошки.

Для христиан чудо не может отождест-
вляться ни с «противоестественными явле-
ниями», ни с магическими действиями». 

Чудо – это явление силы Божией и со-
кровенный дар верующей душе, явление 
милости Господа к своим чадам, будь то по-
мощь и утешение или же предупреждение 
и ограждение.

Это вера, дар самоотверженной любви, 
радость от красоты богозданного мира, 
обращение грешника к подвигу покаяния, 
светлое состояние духа во Христе, ощуще-
ние реального присутствия в нашей жизни 
Господа как любящего Отца.

Величайшее чудо – дар богообщения, 
личной встречи с Богом в молитве и в духе. 

И жизнь на Земле – это подлинное чудо.
По статье священника 
Михаила Шполянского 

и материалам православных сайтов.

ПРИХОДУ ИКОНЫ БОЖИЕЙ МАТЕРИ 
«НЕЧАЯННАЯ РАДОСТЬ» – 20 ЛЕТ

– митрополита Волгоградского и Камышин-
ского Германа;

– бывшего благочинного Северного округа 
протоиерея Михаила Ермакова;

– бывшего главу Тракторозаводского райо-
на Александра Зуева;

– автора проекта архитектора Сергея Пле-
совских;

– старосту Александра Цветкова, Людмилу 
Емельянову, Надежду Лобкову;

– директора воскресной школы «Радость» 
Надежду Таможникову;

– регента Наталию Ковбанину, Сергея Була-
нова, Марию и Ольгу, Валерия Василькова;

– всех, кто финансировал стройку и бла-
гоустройство храма, помогал изготовить 
конструкции;

– благочестивых строителей: Владимира, 
Владимира, Олега, Вадима, Юрия, Юрия, 
Андрея, Вячеслава;

– Вадима Антонова (завод «Баррикады»);
– Сергея Антонова и Сергея Морозова, про-

водивших внутренние отделочные работы;

– бывшего директора завода «Спецнефте-
материалы» Владимира Локтионова, 

– директора и сотрудников предприятия 
«Волгостальмонтаж»: Бориса Ионова, Павла 
Баранова, Леонида Новика;

– Галину Чулкову, Александра и Елену 
Миллеров;

– Сергея Бирюкова, изготовившего пани-
кадило, Станислава и Светлану, пожертво-
вавших колокола;

– протоиерея Сергия Ермакова, чьей рукой 
написаны иконы;

– Аркадия Кумова, Анатолия Воронкова, 
Алексея Алексеева, Александра Никуйко, по-
могавших в устроении школы «Радость»;

– рабочих ООО «Энергомашпром» г. Вол-
годонска Ростовской обл., принимавших 
участие в изготовлении и установке куполов 
и крестов;

– всех прихожан, помогавших своим тру-
дом и молившихся об устроении дел.

Молитвенную благодарность наш при-
ход выражает всем строителям, благо-
творителям и благоукрасителям храма. 

Лишь слову жизнь дана…

Да сотворит Господь ми-
лость Свою всем, кто вло-
жил посильный труд в со-
зидание нашего прихода и 
храма иконы Божией Ма-
тери «Нечаянная Радость».

Мы благодарим

Слово радости

«

Мама
Typewritten Text
:



Слово пастыря

Божье тепло
Для меня лично чудеса не являются чем-то 

удивительным. Чудо – это часть моей жизни, 
оно сопровождает меня с детства. 

И вот тут-то возникает вопрос, почему одни 
реально встречаются с чудесами, а другие их 
яро отвергают? Трудно ответить однозначно, 
но ясно одно: чудо дается человеку, ищу-
щему смысл жизни как проявление сверхъ-
естественного.

Невольно вспоминается Евангелие, рассказ 
о Преображении Господа на горе Фавор. 
Иисус Христос восшел с тремя ближайшими 
учениками – Петром, Иаковом и Иоанном 
на высокую и прекрасную гору, чтобы по-
молиться. Во время молитвы лицо Иисуса 
Христа просияло, одеяние же сделалось 
белым (этот феномен был позднее в среде 
монахов назван «фаворским светом»). Неза-
долго до Преображения Господь произнес, 
обращаясь к ученикам: «Есть некоторые из 
стоящих здесь, которые не вкусят смерти, как 
уже увидят Царствие Божие, пришедшее в 
силе». Это Царствие Божие, проявляющееся 
сквозь мглу материализма чающим его по-
знать, мы и называем чудом.

Но познать это возможно только верой, 
исходящей из горящего сердца. Вот почему 

(беседы с батюшкой Антонием)

Господь выбирал учеников не из мудрецов и 
книжников, апостолы были простыми неуче-
ными рыбаками.

Иисусу Христу надо было приготовить уче-
ников своих к главному чуду – Воскресению, 
но познание Бога с позиции логики, челове-
ческого разума невозможно. И чудо бывает 
лишь там, где есть вера, то есть свободная 
готовность принять раскрываемый им вну-
тренний смысл.

Поэтому проявляется сверхъестественное 
только верующим людям или тем, которые 
смогут потом поверить. Иоанн Златоуст гово-
рил: «Господь целует и наше намерение». 

Вот и проявляются чудеса в Церкви. Это не 
удивительно, ведь в ней реально происходит 
соединение двух миров: Божественного и 
материального. 

Много чудес произошло на нашем прихо-
де, но хочется рассказать об одной истории. 
Это было 16 лет назад, 22 декабря на наш 
престольный праздник. Мы ждали его и с 
большой радостью к нему готовились. 

Надо сказать, что месяц выдался очень 
холодным, и вдруг незадолго до праздни-
ка случилась авария – по всей больнице 
перемерзли трубы отопления. Это, конеч-

но, коснулось и нас. 
Первые результаты 
восстановительных 
работ были неуте-
шительными. Стало 
понятно, что быстро 
все исправить не по-
лучится. 

Но делать нечего, 
и с упованием на 
Господа и Пресвятую 
Богородицу мы про-
должали готовиться к празднику. Служили 
вечернюю службу в холоде и постоянно 
молились Богородице о заступничестве и да-
ровании тепла. Утром во время Литургии тоже 
усиленно молились. Честно говоря, не очень-
то верилось в какие-нибудь перемены.

Пришли в трапезную все замерзшие и в 
теплой одежде сели за стол. Не представ-
ляете, как я был удивлен, когда случайно 
прислонился к батарее и почувствовал, что 
она теплая. Отопление было восстановлено! 
Мы с радостью возблагодарили Пресвятую 
Богородицу. Это была наша первая нечаянная 
радость, и все прихожане потом долго о ней 
вспоминали.

Мы поняли, что без молитвы познать ни-
чего невозможно. Она – дверь в мир Божий. 
Молитва укрепляет наши сердца, открывает 
наш ум навстречу Богу, водворяет в нас ра-
дость нового Бытия.

Протоиерей Антоний Тростников.

Православный храм – это Дом Божий, Дом мо-
литвы, место, освященное особым присутствием 
Божественной благодати. Иконы, расположен-
ные в нем, напоминают нам о тех, кого мы по-
читаем, «пробуждают и возносят наш ленивый, 
неискусный и грубый ум в горний мир». Честь, 
воздаваемая иконе, относится к Первообразу, и, 
поклоняющийся иконе, поклоняется Лицу, изо-
браженному на ней. Путь к Богу лежит через храм 
и его святыни. Забежав сюда наскоро поставить 
свечки, всегда ли мы понимаем и ощущаем это?

 «Святыни нашего храма» – так называется новая 
рубрика газеты. В этом и последующих выпусках о 
них будет рассказывать настоятель прихода иконы 
Божией Матери «Нечаянная Радость» протоиерей 
Антоний Тростников.

дицы, который 
она надевала 
на  себя  пр и 
рождении сына 
(основная его 
часть находится 
в городе Шартр 
Франция) Ча-
стичка  этого 
плата – всем 
нам известный 
Покров Пре -
святой Богоро-
дицы, который 
в Константинополе при нападении врагов 
опустили в море. Тогда началась буря, и 
враги потонули. 

Здесь же находится частичка мощей Святой 
Праведной Анны – матери Пресвятой Девы 
Марии, частицы мощей святого Феодора 
Стратилата и святой мученицы Регины. Это 
христианка III века, 16-летняя девушка, па-
стушка. Святая Регина пострадала за Христа 
и скончалась после пыток. 

Храмовая икона находится на аналое.
Большую икону Божьей матери «Нечаян-

ная Радость» принес в дар благотворитель 
Владимир. Еще одна – на внешней стороне 
алтарной части храма. (Ее написал отец Ан-
тоний – ред.) 

Именно от нее начинается молитвенная до-
рожка, посвященная Пресвятой Богородице. 
Каждое воскресение после молебна у иконы 
Божией Матери прихожане с непрекращаю-
щейся молитвой «Богородице Дево, радуйся» 
идут по ней. Многие остаются потрудиться над 
благоустройством дорожки. Скоро она обойдет 
вокруг храма и закончится возле Поклонного 
креста Царственным Страстотерпцам.

Продолжение читайте 
в следующем номере.

Божией, ангелам или святым. Важное место 
в нашем храме занимают иконы Спасителя 
(на горнем месте в алтаре, в иконостасе, над 
канунником «Сошествие в Ад») и Пресвятой 
Богородицы: Богоматерь Одигитрия (Путе-
водительница), Феодоровская, Казанская, 
Иверская, Ченстоховская, Почаевская иконы 
Божией Матери, образ Покрова Пресвятой 
Богородицы и, конечно, икона Божией Ма-
тери «Нечаянная Радость». 

– Расскажите о нашей храмовой иконе, 
как она пришла к нам?

– Самая главная наша икона – икона Бо-
жией Матери «Нечаянная Радость». Пример-
но в 1999 г. ее принесла нам какая-то бабуш-
ка. От этой иконы сразу же многие получали 
исцеление, особенно от депрессии. 

Весной 2013 года отец Грегор Приходько, 
католический священник из Франции, пере-
дал нам в дар ковчежец-мощевик, который 
теперь содержится в иконе. В середине его – 
частичка головного убора Пресвятой Богоро-

– Батюшка Антоний, какие святыни есть 
в нашем храме?

– В основание престола нашего храма были 
заложены мощи мучеников Виленских: Ан-
тония, Евстафия, Иоанна. В храме имеются 
святыни: частичка Животворящего Креста 
Господня, плат с изображением Стопочки 
Пресвятой Богородицы, приложенный к 
чудотворному Образу Почаевской иконы 
Божией Матери, частички мощей святых: 
Апостола Андрея Первозванного, святителя 
Луки, архиепископа Крымского, преподобно-
го Агапита Печерского, врача безмездного, 
преподобномученицы Великой княгини Ели-
заветы, блаженной Матроны Московской, 
св. праведной Елизаветы матери Предтечи 
и Крестителя Господня Иоанна. 

Икону иногда называют окном в невиди-
мый мир, потому что через изображенный 
на ней образ молящийся возносится к перво-
образу, т.е. к тому лицу, которое изображено 
на иконе – Господу Иисусу Христу, Матери 

Святыни нашего храма
Наши святыни
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Высказывания о чуде

Елизавета Федоровна 
Романова
Если мы глубоко вникнем 

в жизнь каждого человека, 
то увидим, что она полна 
чудес.

Путь к Храму: чудо в нашей жизни

Все, что мы сделали, – это Божие
– Отец Виталий, сейчас идет юбилейный 

для храма год. И кто, как не Вы, может 
лучше рассказать о том, с чего же все начи-
налось в те уже далекие 90-е. Интересно, с 
чего все началось именно для Вас? Как вы 
пришли к Богу?

Я всю жизнь был читателем. И именно бла-
годаря чтению открылась для меня новая эра. 
Попалась мне однажды в руки книга «Мытар-
ства Феодоры». Когда я ее прочитал, то понял: 
если я сейчас умру, то точно в ад попаду. Надо 
исповедоваться! И я прямо по этой книге спи-
сал свои грехи на бумажку и поехал в храм. 

Вошел, шла общая исповедь. Служил 
о. Анатолий Назаренко (это я уже потом 
узнал, он оказался моим ровесником)... Я ему 
бумажку подаю – весь пылаю. А он спокойно 
так прочитал, сложил, порвал и дает мне (Ну 
как можно быть спокойным?!), благословил, 
говорит: «Иди в храм и завтра причащайся». 
И вот тут я почувствовал облегчение, что 
успел, пока живу, успел покаяться! 

С тех пор каждую субботу и воскресенье из 
храма почти не выходил. Книг у меня было 
два шкафа – я их выкинул. Оставил только 
по работе и про садоводство. Начал новые 
приобретать и, конечно, стал Иоанна Ле-
ствичника, отцов первых веков читать.

– Сколько же Вам тогда было лет? 
– 54 или 55.
– А до этого были неверующим? До 55?
Мать-то у меня была верующая, но в храм я 

до этого никогда не ходил. Однажды 
только был, когда у нашей работницы 
мать умерла, и ее в Казанском соборе 
отпевали. А я помогал в похоронах и 
зашел туда просто из любопытства. 
Впервые увидел тогда подрясники, 
человека в черном. Не думал никогда, 
что сам в такой одежде буду ходить.

– И как же случилось, что стали 
священнослужителем? 

Я тогда работал конструктором в 
институте Химнефтеаппаратуры (за-
кончил политехнический институт, фа-
культет автомобильного транспорта).

Потом рассчитался, надумал на 
Тракторный завод устроиться. Пре-
жде чем на работу идти, решил 
благословение взять в Свято-Духовом 
монастыре. Думаю, какой мне свя-
щенник попадется, того попрошу 
благословить. Идет о. Анатолий Гар-
маев, я к нему: 

– Батюшка, благословите.

– Куда? 
– На новую работу. 
– А куда ты хочешь? – Я сказал.
– А ты не хочешь к нам?
– Куда? 
– У нас в Царицыне православный универ-

ситет создается, пасторско-педагогический 
факультет, я набираю людей туда, хотите?

 – Да вы что, отец Анатолий! Я пескарь пре-
мудрый, два слова сказать не могу, я вообще 
на людях теряюсь…

 – Ну, это все пройдет... А то, что ты ничего 
не знаешь, так у меня студенты тоже ничего 
не понимают, вот будем учиться.

Так я к нему попал, пять лет работал пре-
подавателем пастырско-педагогического 
факультета Царицынского православного 
университета.

Анатолий Гармаев дал мне задание го-
товить лекции, подсказал, на какие книги 
ориентироваться. Я готовил и работал, пре-
подавал Ветхий Завет, Закон Божий, сначала 

три предмета, к концу года – уже пять, так что 
он меня загрузил крепко. 

– Организацию прихода в 4 больнице тоже 
он на вас возложил?

Нет, здесь история другая. В 1993 году, в 
марте, владыка Герман на собрании в Свято-
Духовом монастыре предложил желающим 
идти в больницы по месту жительства и про-
сить комнату для молитвы. А я живу здесь, под 
горкой, рядом. На следующий день утром я 
примерно в 11 часов пошел в больницу, вижу: 
возле корпуса машина стоит, и с крыльца спу-
скается владыка Герман. Я, конечно, подошел 
за благословением. Он меня спрашивает: 

– А ты как здесь? 
– Да вот Вы же вчера сказали, вот я и пришел 

просить комнату молельную.
– Ну в добрый час, в добрый час. 
Я пошел к главврачу, Кукса Нине Алексан-

дровне, попросил, дали нам внизу комнатку 
одну, в подвале, в помещении водолечеб-
ницы. Мы ее освободили от всего прочего 
и стали с вечерним факультетом (поскольку 
я преподавал у вечерников) Царицынского 
православного университета собираться. 
Помню, как мы начинали, интересно! При-
ходили, кто рядом живут, со Спартановки 
приезжали – и мы собирались и проводили 
беседы, учились тропари петь...

– И это все в комнатке в подвале боль-
ницы?

Да, но время шло, и через год нам отдали 
бывшую сторожку, без окон, в которой 
была свалка мусора. Справа от боль-
ницы, у выхода стоит точно такая же 
сторожка, она сохранилась. Их немцы 
пленные построили. И вот мы силами 
вечерников привели сторожку в по-
рядок. Средств на ремонт у нас почти 
не было. Женщина пришла, Анфиса, 
сто рублей дала, это был первый взнос 
на наш храм. Первое пожертвование! 
Мы сами ходили, просили, я, ребя-
та... Написали объявление, кружку 
выставили, но в нее мелочь кидали, 
в основном. Дерево покупали для 
нужд храма, а продавцы видят, что мы 
бедные – отдали бесплатно. 

Книжки читали – делали алтарь. Я 
ходил, смотрел храмы, изучал книги, 
советовался со священниками.

Господь привел людей в помощь, 
горящих, готовых служить Господу и 
помогать во всем. 

Продолжение читайте 
в следующем номере.

Патриарх Алексий II
Трагическая история на-

шей Церкви в минувшем 
веке одновременно есть и 
ее славная история. В этом 
мы видим чудо Божие и ис-
полнение слов Спасителя о 
том, что врата ада не одо-
леют Его Церкви.

Митрополит Антоний 
Сурожский
Изо дня в день с каждым 

из нас происходит чудо 
Божие: силой Божией мы 
остаемся живыми: силой 
Божией мы восстаем от 
болезни: силой Божией 
от отчаяния мы возвраща-
емся к надежде, от греха 
возвращаемся к чистой, 
просветленной жизни. 

Николай Бердяев
Чудо должно быть от 

веры, а не вера от чуда

Святой Августин
Чудеса не противоречат 

законам природы.
Они противоречат лишь 

нашим представлениям о 
законах природы.

1 ряд, слева направо: 2-я – Наталья Шапошникова (Петер-
бург), Антонина Долгова, Анфиса(?), баба Зина, неизв., неизв. 
2 ряд: 3-й – диакон Федор,Павел Попов,иерей Анатолий Гар-
маев, иерей Богдан Огульчанский, Максим Спиненко, диакон 
Виталий Петров, Светлана Михайловна Лысенко, Галина 
Михайловна Гордеева…

Протоиерей 
Борис Балашов 
Великие чудеса Божии 

окружают человека от 
рождения до самой смер-
ти, можно даже сказать, 
что человек живет внутри 
Божиего чуда, имя которо-
му – сотворенный мир.

19 августа, в праздник Преобра-
жения Господня, Литургию в храме 
иконы Божией Матери «Нечаянная 
радость» вместе с батюшкой Антони-
ем служил диакон Виталий Петров. 
Именно по его инициативе 20 лет 
назад на базе 4 городской больницы 
был основан наш приход. 
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Путь к Храму: чудо в нашей жизни

В Бога я всегда веровала. Бабушки и с 
маминой, и с папиной стороны были 
молитвенники сильные. Мы креще-

ные все. Бабушка Анастасия все время мо-
лилась, все праздники церковные отмечала, 
соблюдала все посты.

Дед много читал литературы исторической, 
очень грамотный был. Он объяснял нам так: 
«Вы не смейтесь над бабушкой, дети. Читая 
литературу, я понял одно: что нами кто-то 
руководит. Возьмите любую вещь – она 
имеет начало и конец. Мы живем на земле, 
и конец где-то на небесах».

Верующие были, но в храм ходили редко, 
время, наверное, такое было.

В наш храм начала ходить где-то в 93-94 
году (кто-то мне рассказал о нем ), когда папа 
серьезно заболел. Он у меня ослеп в 80 лет. 
Пришла к батюшке – о. Богдану посоветовать-
ся, что можно сделать, а потом привела папу 
на соборование. Врачи говорили, что он долго 
не протянет, потому что у него в молодости был 
туберкулез. А он у меня еще почти 2,5 года про-
жил после соборования. Чаще стала ходить в 
храм, на службы, познакомилась с прихожана-
ми, начала помогать понемногу: то дежурила, 
то готовила на кухне, то в лавке оставалась на 
время, а уже потом, когда Людмила Викторов-
на ушла учиться на певчую, стала нести 
послушание в лавке постоянно.

В нашем храме я первый раз ис-
поведовалась на праздник Почаевской 
Божией Матери, батюшка Богдан был 
тогда у нас настоятелем. Я вышла после 
исповеди окрыленная, и как будто бы 
солнце появилось передо мною, слов-
но все темное из души моей исчезло, 
и только СВЕТ в ней. Я такую радость, 

такое освобождение почувствовала – нельзя 
выразить словами. 

Само мое рождение было чудом. Пресвя-
тая Богородица явила его.

Папа мой, Мудров Фатей Кирьяныч, в 
30-м году приехал в Сталинград,на трак-
торный завод, на стройку. Мама, Анастасия 
Григорьевна,работала на заводе тоже, там 
они и познакомились. Отец сначала рабочим 
работал, потом все время был главным энер-
гетиком термического цеха. Замуж вышла в 
тридцать седьмом или тридцать восьмом 
году за него. Володя в 1941 родился.

Началась Отечественная война… Фронт 
приблизился к Сталинграду. Часто бомбили, 
но завод продолжал работать.

Папа отправлял оборудование в Сибирь, его 
ранило при отправлении, обвалилась стена, 
его завалило. Пришли к матери рабочие, 
говорят: «Фатея твоего завалило, там бом-
бежка». А она сама беременная (я должна 
была родиться в январе 43-го) собрала ребят, 
подняли эти плиты, а он ЖИВОЙ, оказывается. 
Достали его, а у него сквозная рана, пуля или 
осколок влетела слева, какие-то сантиметры 
не достала до сердца и легкого. 

Вот мама погрузила на санки Володю, 
обутого-одетого в зимнее, и отца, и пошла. 
Бомбили, и поэтому она пошла в степь, к 
родителям(они жили в Абганерово). Это 
был октябрь, в тот год рано зима пришла, 25 
градусов мороза уже было.

Мать рассказывала: «Взяла тебе все при-
даное, самое главное, чтоб, когда родилась, 
было во что завернуть… По дороге немцы все 
отобрали себе на портянки, только единствен-
ное, что не раздели, не разули нас». 

Уж я не знаю, сколько дней она на санках 
отца везла на себе и братика маленького…
Беспрестанно, говорит, беспрестанно бом-
били. Доезжает куда-то, в какое-то село, 
она называла, но я уже не помню… Он же 
раненый отец был, весь перевязанный, в 

крови, рана сочилась. И немцы идут, взяли 
их в плен в этом селе, всех троих.

Согнали наутро все сельчан к оврагу, на 
расстрел. Это был день Казанской Божией 
Матери. Встали солдаты, а стрелять не стреля-
ют, ждут какого-то своего начальника... И тут у 
матери схватки родовые начались... Подъехал 
начальник, румын и, когда увидел, как мать 
стонет, корчится (а она кричала сильно), что-
то с ним произошло... Он за голову схватился: 
«Мате, мате! Роде, роде!» А потом остановил 
расстрел и приказал отпустить ВСЕХ!!! 

Мама рыдала, когда рассказывала: «Вот, 
представляешь, дочка, как ты родилась… Этот 

румын привел нас куда-то, постелили нам в 
курятнике, там можно было только сидеть. 
Рядом собаки были. Собакам несут похлеб-
ку, и нам ее дают. А у меня в ночь начались 
роды. Роды отец сам принял, раненый, сам 
перевязал пупок. А я в ночь примерзла, то 
есть ударил мороз 25 градусов, а что там в 
курятнике... Меня в полном смысле слова 
папа отодрал от земли... Мы могли бы еще 
там оставаться, но пришел румын и говорит: 
«Мате, мате, ходи, ходи! СС идет, отряд». 

И вот я опять погрузила отца, представь, 
после родов, ты на руках, Володя за руку 
держится... Ничего же из пеленок не было, 
единственное, по дороге то фуфайки, то что 
другое попадется, отрываю, заворачиваю... 
А то один раз отец взял тебя, положил к себе 
в рукав и прижал к своим ранам!

И не заболела ведь, даже не простыла. 
Доехали до какого-то села. И оказалось, 
это село татарское. Там калмыки, татары… 
Прошла я все село, никто двери не откры-
вает. А уже ночь, я не в силах дальше идти. 
Остановились у последнего дома, открыла 
древняя старушка-татарка, пустила нас, 
сказала, что ее сын тоже воюет. Рассказали 
мы, как добирались, что произошло. А у отца 
температура высокая, старушка говорит: «Ни-
чего, дочка, я его сейчас буду лечить». И она 
брала соль, разводила и промывала рану, а 
оттуда ползли черви. Два дня промывала, 
на третий говорит: «Вот тебе марганец», и я 
стала марганцем промывать. Соль и марга-
нец – больше ничего не было же. Ему легче 
стало, температура упала, она воспаление 
сняла. Тебя тоже дала, чем закутать, и говорит: 
«Больше мне вас кормить нечем, уезжайте 
дальше». Я опять погрузила вас на санки и по-
везла... И Володя все время с нами. Еду, плачу, 
слезы бегут невозможно, силы оставляют… 
Все время молилась Пресвятой Богородице, 
только это меня и поддерживало».

Приехала она в свое село, пошла к тетке, 
а у той семья большая, есть нечего, мать 
ходила по селу, просто просила милостыню 
Христа ради. Со мной на руках, Володей, а 
отец раненый дома лежал.

19-го ноября началось наступление: как пош-
ли наши, сибиряки, краснощекие, крепкие, в 
атаку, только и слышно было: «Ура! Ура!» 

Остановилась в селе часть какая-то, у них 
не было повара. «Кто готовить может нам на 
часть?» Мама согласилась. Они всю семью 
взяли, отца – в госпитале положили при ча-
сти. Когда освободили Сталинград, родители 
остались здесь. Одежды никакой не было, в 
госпитале, как лежал, – одни брюки и кальсон 
две пары. А надо было идти завод восстанав-
ливать, вот покрасили черными чернилами 
кальсоны, и в них он работал. 

Отца вскоре назначили начальником тер-
мического цеха. Рядом был разбитый домик, 
стали восстанавливать к следующей зиме.
Они жили, где школа 94-ая, напротив 4-ой 
больницы как раз. Воду для строительства 
возили с Мечетки. За лето сделали хатеноч-
ку, в зиму переселились, и там выросли все. 
Всего 1 комнатка была, печка и кровать за 
перегородкой. В этом доме мы все и вырос-
ли, а было нас 5-ро детей. 

День рождения отмечаю 4 ноября – в день 
Казанской Божией Матери. Это моя спаси-
тельница, надежда и защитница. Она и маме 
помогала, и мне помогает.

Чудо рождения под покровом 
Пресвятой Богородицы

Анастасия Григорьевна Мудрова.

Анастасия Григорьевна и Фатей Кирьяныч Мудро-
вы с детьми.

Мы попросили   прихожанку нашего 
храма Тамару Фатеевну Голустьян, не-
сущую послушание в церковной лавке, 
рассказать о главном чуде в ее жизни.
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Я всегда знала, что есть высшие силы, 
есть Господь.

С детства помню: в доме просфорки 
были и святая вода, бабушка Ксения приноси-
ла. Мама, хоть в церковь и не ходила, но всегда 
своими словами за все благодарила Господа. 

В храм меня все время тянуло, даже по 
молодости. Глядя на то, что мир злой, люди 
друг друга обижают, оскорбляют, я думала: 
«Наступили бы такие времена, чтобы все 
улыбались, так бы было хорошо». Вот, по-
жалуйста, Господь привел туда, где все как 
одна семья.

А служить в нашем храме начала с 2009 г. 
Как пришла? Господь привел.

Он видел, что человек тянется к чему-то, 
не к миру, а туда, где ему душой хорошо 
было бы.

Мы с мужем иногда заходили в храм Сергия 
Радонежского. Просто зайдем (захожане!) по-
ставим свечку, и так на душе хорошо становит-
ся! А тут как-то смотрю: недалеко от нас храм 
строится. Я еще подумала: «Как замечательно: 
храм здесь, нам не надо никуда ездить, в лю-
бой момент приходи, когда хочешь, насколько 
захочешь, было бы желание».

Но Господь для всего определяет свое вре-
мя, и у него ничего случайного не бывает. 

2009 год… Великий пост… Я у телевизора. 
На канале, который смотрела, появилась 
реклама, переключаю и попадаю на канал 
«Союз», а там бегущая строка: «Хорошо бы 
вам посетить свои храмы, исповедоваться 
и причаститься». Говорю мужу: «Давай схо-
дим!». – «Ну, пойдем».

Как раз во время Великого поста у меня 
была первая в жизни исповедь ! Я очень вол-
новалась! Говорила своими словами, даже не 
знала, что надо записывать. Как что было, то 
батюшке и выкладывала. Исповедовались, 
потом пошли причаститься.

Причастилась я в апреле, несколько раз 
приходила на службу, а 22 августа в храме 
состоялось собрание. Батюшка сказал, что 
желающие могут на него остаться. 

На этом собрании мне сразу предложили: 
«А Вы не смогли бы дежурить?» – «Да,я не 
знаю...» – «Давайте попробуем». – «Давай-
те». Начала дежурить, через какое-то время 
батюшка назначил меня старшей дежурной 
по храму. Потом так получилось, что некому 
завхозом было служить, место оголилось, 
и отец Антоний предложил мне. Говорю: 
«Батюшка, я в жизни имею только художе-
ственное образование, какой из меня завхоз? 
Но раз надо, значит, надо». Стала выполнять 
послушание старшей дежурной и завхоза.

– А какая у Вас специальность?
Художник, роспись по стенам. Училась в 

художественном училище, работала сначала 
оформителем, а потом уже начала заказы 
выполнять.

– Вера Серафимовна, а приходилось Вам 
в нашем храме что-то оформлять? 

Да, помогала.
Это я сейчас понимаю,что надо было прий-

ти и сказать: «Я могу то-то и то-то, чем я могу 
помочь? Где могу приложить свои знания?» А 
вначале была какая-то ложная скромность. 

Людмила Викторовна Емельянова, рабо-
тавшая в церковной лавке, уходит учиться 
на певчую. Что делать? Как-то со старостой 
Александром Владимировичем разговарива-
ем, он говорит: «Некому трудиться в лавке. 
Может, вы попробуете?» – «Хорошо». 

– Не тяжело Вам столько обязанностей 
выполнять?

Бывает, конечно, так, что нужно несколь-
кими делами сразу заниматься. Сейчас у нас 
большую помощь оказывают сестричество 
и братья. Алексей, старший по братству, 
организовывает ребят... Моя главная за-
дача – помочь людей собрать, обзвонить, 
организовать. 

– Вера Серафимовна, Вы только в храме 
работаете или еще где-то?

Я на пенсии, тружусь только в храме. 
Но вопрос выбора у меня возникал, когда 
я выполняла заказы по декоративному 
оформлению коттеджей, домов, квартир. Тут 
надо было решать: или работа на себя или 
на храм. Если работать на себя, времени на 
храм не остается. Я поняла, что вера без дел 
мертва. Мы с мужем подумали: он работает, 
нам хватит, и решили, что я буду служить в 
храме. Никогда об этом не пожалела. Когда 
вверяешь себя Господу, он все необходимое 
тебе дает – на все Его святая воля.

– Что такое для Вас чудо?
У меня на каждом шагу чудеса происходят. 
Выполняя декоративные работы на высо-

те (которую боюсь панически), помолясь, с 
Божьей помощью, взбиралась и все делала. 
Палец перебила, фаланга была повреждена 
– восстановился, как будто и не ломался (рент-
ген показал). Творила Иисусову молитву – сво-
ра собак не тронула. Однажды машина чуть не 
сбила, чудом жива осталась, слава Господу. У 
каждого миссия своя, как Бог решает. 

То, что в ХРАМ ПРИШЛА, ОБРЕЛА СЕБЯ ВНУ-
ТРИ ЦЕРКВИ – ВОТ ГЛАВНОЕ ЧУДО!

Чудо – в моей душе

Я работала воспитателем детсада, 35 лет 
проработала. Конечно, не знала Бога. 
К нам как-то приходил с беседой свя-

щенник из Казанского храма, и что-то в душе 
у меня отложилось. 

Когда вышла на пенсию, из армии вернулся 
племянник. А мы все некрещеные были: и се-
стры, и я. Он покрестился в Казанском храме, 
пришел домой и говорит: «Так, мама, обяза-
тельно надо покреститься». Он нас и отвел в 
Казанский храм, где мы покрестились. Мне 
было уже 55 лет, с этих пор началась моя духов-
ная жизнь... Ездили сначала в Казанский храм, 
потом открылся Свято-Духов монастырь, туда 
ездили, потом на Спартановку мы все ходили. 
Виталий Иванович Петров, муж моей сестры, 
пришел к Богу, стал сначала преподавателем в 
православном университете, а потом все свои 
силы отдал устройству прихода при больнице 
№ 4, нашего прихода. Многими трудами появи-
лась у нас часовня. Владыка Герман освятил ее 
и дал нам батюшку, о. Богдана.

А я после выхода на пенсию подрабатывала. 
И вот о. Виталий мне говорит: «Хватит служить 
кому-то, давай Богу послужим». Я как-то вну-
тренне обрадовалась и сразу согласилась. А 
еще не читала ни утренних, ни вечерних мо-
литв, ничего толком не знала, даже не прича-
щалась. «В качестве кого я буду служить там?» 
– «В качестве поварихи». И с 95 года я начала 
готовить в храме, мы стали усиленно молиться, 
причащаться почаще, все познали...

Сначала у нас даже порядок был такой: 
после службы нужно было обязательно не 
только священника, но и прихожан, кто на 
свечах помогал, чаем угостить. 

И тут вскоре о. Богдана у нас забирают. А 
отец Антоний заканчивал училище у о. Ана-
толия Гармаева, владыка его рукоположил и 
назначил к нам в храм. 

Здесь у нас все началось, пришел Алек-
сандр, он сейчас староста. Везде помогал 
батюшке в обустройстве храма. Мы все 
были одной большой семьей: служили, ра-
ботали, каждый в меру своих сил, отмечали 
праздники: Рождество, Пасху, престольный 
праздник – тоже все вместе. Впоследствии 
отец Виталий ушел от нас. Сын его, Ростислав, 
кончил семинарию, стал священником, и они 
уехали на Север.

В 2006 году я ушла, тяжеловато стало по 
возрасту, но, если что-то попросят, всегда 

помогаю сделать… И вот до сих пор я служу, 
как могу.

Как причастие примешь и если сбережешь 
его, то в душе благодать, словно Ангел с 
тобой,чувствуется что-то такое – вот Дух дал. 

Могу, хотя мне уже 74 года, всю службу 
выстоять и не сажусь, Господь дает мне силы. 
И на большие праздники, на Пасху, всю ночь 
мы простояли – ни разу не села, то у подсвеч-
ников, то помогала, чем могла… 

Я до сих пор еще работаю, прихожу домой 
и Господа Бога благодарю, за то, что он дал 
мне эту возможность. 

 Чудо? Чудо происходило и происходит у 
меня в душе. Идешь после службы и словно на 
крыльях летишь, такая радость несказанная…

В храм пришла – вот главное чудо
О своем пути к Храму рассказывает 

Вера Серафимовна Мокшина, служа-
щая в церковной лавке.

Светлана Михай-
ловна Лысенко, 
одна из первых 
прихожанок наше-
го храма, подели-
лась своими вос-
поминаниями.
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Наедине с душой
Что такое чудо? 

Сергей, 15 лет
Чудо – это явление, которое не может 

объяснить человек, но которое все равно 
случается. А случается оно всегда, когда это 
нужнее всего самому человеку, иногда даже 
когда он этого и сам не знает.

Ирина, 24 года
Чудо – это сама жизнь.
Родился первый сынишка, и это чудо, по-

тому нужно было делать аборт (по медицин-
ским показаниям), а мы родились.

Екатерина
Чудо – явление или событие, наблюдаемое 

или происходящее в жизни человека (думаю, 
это обязательное условие, так как именно 
люди являются разумными существами и 
могут давать оценку происходящему), кото-
рое не может быть объяснено ни наукой, ни 
техникой, ни природой. Однако чудо часто 
связывают с божественным явлением, и если 
для обычных граждан что-то является чудом, 
то для верующих людей это не всегда так. 
Верующие могут считать это нормой жизни, и 
их вера от этого будет крепче. Иногда именно 
благодаря чуду люди приходят в церковь и 
обретают Бога.

Дарья, 26 лет
Чудо – это дети. 
Для меня чудо – это мой сынок.

Алина, 15 лет
Слово «чудо» несет в себе огромный 

смысл. Для меня «чудо» значит что-то ска-
зочное, волшебное.

А разве вся наша жизнь не состоит из чу-
дес? Разве не чудо, вставая утром и подойдя 
к окошку, осознавать, что природа с каждым 
днем готовит нам все больше сюрпризов? 
Главное – верить и наслаждаться каждым 
мигом.

Юлия, 29 лет
Чудесами я считаю события, в которых 

ясно вижу действие Божьего промысла. 
Обычно они не имеют никакой бытовой 
ценности, но играют огромную роль в ду-
ховной жизни. 

В моей жизни чудес происходит много. 
Несколько лет назад я с братом гостила у 
родственников в Урюпинске. Мы гуляли по 
центральным улицам и зашли в неболь-
шой парк. В парке стояла часовня, сейчас 
точно не помню, что было написано на 
табличке у входа, должно быть, «волго-
градская епархия», потому что я про себя 
запомнила ее как «волгоградскую». Мы с 
братом вошли, на стенах, кроме больших 
икон, было множество маленьких иконок 
святых. Среди них одна сразу привлекла мой 
взгляд, так как фон на ней был голубым, а не 
золотистым, как у остальных. Я подошла и с 
радостью обнаружила, что это моя святая, 
мученица Иулия. В волгоградских храмах 
я никогда не встречала ее! А спустя месяц 
подруга сказала мне, что в храме, куда она 
ходит, нужны певчие, и регент набирает 
желающих научиться петь на клиросе. Я 
пошла вместе с ней на занятие. Так мне 
посчастливилось попасть в хор и почти два 
года помогать на клиросе. В том храме мы 
в скором времени и с мужем венчались, и 
сына крестили. А храм – в парке, в самом 
центре Волгограда, часовня иконы Божией 
Матери Урюпинской!

В жизни по-разному можно жить.
В горе можно. И в радости.
Вовремя есть. Вовремя пить.
Вовремя делать гадости.

А можно и так: на рассвете встать
И, помышляя о чуде,
Рукой обожженною солнце достать
И подарить его людям!

Сергей Островой

ЧУДО СТЕБЛЯ 
Д. И. Кленовский(1949)

Вглядись в упругий стебель ржи. 
Пойми его. И после, ночью, 
Себе же сам перескажи
Все то, что увидал воочью. 

Расчетам всем наперекор
И всем наперерез законам, 
Стремит он в солнечный простор
Свою отвесную колонну 

И замирает, увенчав
Ее тяжелой капителью. 
Какая кладка кирпича
С такою совладала б целью? 

Какой бы выдержал бетон
Такие трепетные взлеты? 
Он был бы рухнуть обречен, 
Дворец, закинутый в высоты! 

И где бы отыскался тот, 
Постигший все науки, гений, 
Что хоть расчислил бы полет
Его легчайших сочленений? 

А он – построен и стоит, 
Нерукотворен и чудесен, 
И о нездешнем говорит
Стройнее самых стройных песен. 

И так обычен он в своем
Величии необъяснимом, 
Что ты пригожим летним днем
Проходишь равнодушно мимо. 

Ты скуден скудостью земной, 
Не веришь ни в какое чудо… 
А вот оно перед тобой, 
Спокойным вестником «оттуда»! 

Свидетелем, что есть ответ
На горечь всех твоих сомнений, 
Что там, где строит вечность, нет
Невыполнимых вычислений. 

Федор Тютчев
А.В. Пл[етне]вой

Чему бы жизнь нас ни учила,
Но сердце верит в чудеса:
Есть нескудеющая сила,
Есть и нетленная краса.

И увядание земное
Цветов не тронет неземных,
И от полуденного зноя
Роса не высохнет на них.

И эта вера не обманет
Того, кто ею лишь живет,
Не все, что здесь цвело, увянет,
Не все, что было здесь, пройдет!

Но этой веры для немногих
Лишь тем доступна благодать,
Кто в искушеньях жизни строгих,
Как вы, умел, любя, страдать.

Чужие врачевать недуги
Своим страданием умел,
Кто душу положил за други
И до конца все претерпел.

Начало ноября 1870.

Стихотворения о чуде

Подбор материалов 
Юлии Долженко.
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Роман Сеф
Ты еще не видел чуда?
Никогда не видел чуда?
Вот беда – не видел чуда!
Так сходи и посмотри.

Ты увидишь просто чудо,
Удивительное чудо:
Там, где магазин «ПОСУДА»,
Возле дома номер три,
Сквозь асфальт у перекрестка
Пробивается березка.

Детский уголок «Огонек»

Для самых маленьких

Вадим Шефнер
Не привыкайте к чудесам -
Дивитесь им, дивитесь!
Не привыкайте к небесам,
Глазами к ним тянитесь. 

Приглядывайтесь к облакам,
Прислушивайтесь к птицам,
Прикладывайтесь к родникам,
Ничто не повторится. 

Виталий Никуляк
Храм в лесу, иконы всюду, 
Птичье пенье за окном. 
Удивительное чудо – 
Бог везде и Бог во всем! 

И молитва, словно крылья, 
Поднимает в небеса. 
А с иконы смотрит кротко 
Сам Господь в мои глаза. 

Откровенный разговор

Наедине с душой
Что такое чудо? 

Маша, 13 лет
Для меня чудо – это маленькие, но очень 

значимые моменты счастья, радости и не-
весомой легкости на душе. Они должны быть 
в жизни каждого человека.

В моей жизни чудо – это писать письмо 
Деду Морозу в новогоднюю ночь вместе с 
младшей сестрой, это обнять маму поздно 
вечером перед сном, это узнать, что у бабуш-
ки с дедушкой все хорошо со здоровьем, это 
поговорить с подругой после долгой разлуки 
и, конечно, это ощутить волшебное чувство 
счастья...

Дима, 14 лет
Чудо – это когда мертвый воскрес или ико-

на мироточит, много чудес можно перечис-
лить. А есть незаметные чудеса, обыденные 
для нас, например, наша душа, в которую 
многие не верят, и считают это бредом. Хотя 
есть много свидетельств ее существования 
(например, летаргический сон).

Жизнь я прожил небольшую и чудес пока 
не видел, кроме фотографий, на которых 
проявлялись лики святых, ангелы,правда, 
только в электронном виде.

Валентина, 56 лет
Когда я родила первенца, было ощущение, 

что со мной свершилось что-то невероятное 
– чудо! Очень сильное ощущение. И еще, 
когда я почувствовала, что Господь меня 
любит. Это было в тот момент, когда я уже 
ни на что не надеялась и потеряла всякий 
интерес ко всему.

Кирилл
Из явных и крупных чудес в моей жизни 

было, к примеру, исцеление от язвы по мо-
литвам святой Ксении Блаженной. Вечером 
перед сном попросил св. Ксению помочь, 
помазал больное место освященным мас-
лом с ее гробницы, утром вместо язвы было 
чистое, гладкое место. 

А еще у нас были денежные трудности. 
Мама (она человек маловерующий и не-
церковный), глядя на изображение Иисуса 
Христа, сделанное с Туринской плащаницы, 
которое было у меня на компьютере, ска-
зала: «Иисус Христос, если Ты – истинный 
Бог, то помоги нам с деньгами». Буквально 
через пять минут позвонил друг из Амери-
ки и сказал, что выслал нам деньги.

А еще, это, правда, было до меня, в 
советское время, где-то в начале 80-х го-
дов, у отца и бабушки дома мироточила 
старинная икона. Икона очень темная, на 
ней изображено явление Божьей Матери 
какому-то святому, кому именно – непо-
нятно, так как надписи уже неразличимы. 
По стилю – написана где-то в конце XVIII 
– начале XIX века. От мира благоухание 
шло на всю квартиру, по запаху было по-
хоже на смесь ароматов ладана и каких-то 
цветов. Так отец мне рассказывал. А на 
следующий день отец попал в автомобиль-
ную катастрофу и чудом выжил. То есть 
Господь предупреждал о том, что что-то 
такое должно произойти.

Вообще чудеса происходят постоянно. 
Бывает, что вещь какая-нибудь нужная 
потеряется, все переищешь, перероешь 
– нигде нет. Я тогда говорю: «Матерь Бо-
жия, Пресвятая Богородица, помоги найти 
такую-то вещь, она мне очень нужна». И 
неожиданно находишь ее там, где уже 
смотрел.

Подбор материалов 
Дмитрия Тростникова,

Натальи Поповой.

Наше творчество

Чудо.Ангел. Кристина Марченко, 6 лет.

Отгадай ребусПомоги зайке найти дорогу  к домику
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Михаил, 21 год
Лично для меня синонимом к слову «чудо» 

стало слово «жизнь», а к слову «жизнь» – 
«чудо». Мне не нужны «большие чудеса», 
так как меня окружает множество маленьких, 
которые мы так часто перестаем замечать. 
Но если внимательно посмотреть, разве не 
является чудом то, что у тебя в семье все здо-
ровы, что ты занимаешься тем, чем хочешь 
заниматься, что у кого-то растут  сын или 
дочка, выбравшие учебу и не употребляю-
щие наркотики? По-моему, вот настоящие 
чудеса. Все просто.

Саша, 10 лет
Чудо – это когда я летел на самолете и 

видел облака. Я не знал, что они такие 
красивые.

Анастасия, 15 лет
Для меня чудо – это явление, которого 

совершенно не ожидаешь. Оно может быть 
видимым или незаметным. Чудо может быть 
видимо для человека или чувствоваться им. 
И каждый может совершить какое-либо чудо 
для другого человека, нужно только узнать, 
о чем он мечтает. Для конкретного человека 
чудо – это то, чего, по его мнению, «не может 
быть», а оно есть!

Чудо – это что-то прекрасное и необыкно-
венное в жизни человека. Чудо дарит чело-
веку счастье. Я наблюдала чудеса природы: 
дождь, когда светило солнце, звездопад, 
угасающие звезды, затмение – и все это 
очень красиво. Но есть и более важные чу-
деса – когда человек, который сильно болел, 
выздоравливает.

Надежда, 43 года
Чудо – это проявление Божией милости, 

непостижимым человеку образом, часто 
противоречащее естественным законам 
природы.

В моей жизни было много чудес. Об одном 
хочется рассказать. Мой брат освободился из 
мест лишения свободы. Пока он там находился, 
в его квартире проживали квартиранты. Эти 
люди поступили нечестно. Не оплатив аренду 
жилья, они съехали, заодно прихватив с собой 
из снимаемой квартиры все, что можно было 
унести. Мой брат рассчитывал первое время, 
пока не найдет работу, жить на средства, по-
лученные от квартирантов, но денег этих не 
оказалось. Брат был близок к отчаянию, так как 
остался совсем без средств, даже купить еду 
было не на что. Мы сидели с ним на кровати и 
думали, что же делать. Ничего не придумав, я 
предложила помолиться св. Николаю Угодни-
ку. Брат согласился, и мы, встав перед иконой, 
прочитали акафист святителю. После молитвы 
мы снова в беспомощности сели на кровать. 
Тут мне показалось, что из-под задней стенки 
шифоньера что-то выглядывает. Я наклонилась, 
потянула за край торчащей бумажки, и вдруг 
оттуда посыпались деньги в купюрах по пять-
десят и сто рублей. Пересчитав их, мы с братом 
насчитали восемь тысяч. По тем временам 
это были приличные деньги. Брат смог купить 
одежду и продукты на первое время. Хочется 
еще пояснить, что перед тем, как совершилось 
это чудо, мы с братом осматривали шифоньер. 
Он был пуст: все его содержимое прихватили с 
собой съехавшие квартиранты. Это была явная 
Божия милость к нам по молитвам святого 
заступника Николая Угодника, не зря его еще 
называют скорым помощником. Чудо это по-
трясло нас до глубины души.

Наши поездки и открытияОткровенный разговор

Наедине с душой
Что такое чудо? 

Большой автобус на 45 
человек после молебна 
о путешествующих отпра-

вился от нашего храма 23 августа 
в путь. Как-то сразу поездка наша 
не заладилась: поломка автобу-
са, поиски сварщика. Параллель-
но с этим ремонт двух участков 
дороги в Иловлинском районе, а значит, одно-
стороннее движение на них и, как следствие, 
огромная «пробка» на Московской трассе. В 
результате мы выехали из Волгоградской об-
ласти только поздно вечером.

Уже темнело, когда показалась колокольня 
Дивеевского монастыря. Нам надо было найти 
Восточную улицу. Разве это так сложно? Город 
маленький, спроси у любого местного жителя 
– и ты на месте ночевки. Но не тут-то было. 
Оказывается, вечером на улицах нет местных 
жителей. Все спешащие и потому быстро 
идущие люди – это паломники. Вообще в тот 
момент Дивеево представилось нам идеаль-
ным православным городом: благочестивые 
богомольцы торопятся со службы к месту 
своего временного пристанища, чтобы, при-
готовившись молитвенно, снова пойти в храм 
для соединения с Богом в таинстве Причастия, 
женщины все в длинной одежде, на головах 
красивые платки. И… никто не мог нам указать, 
где же эта Восточная улица…

Поездка в Дивеево:  
Интуитивно, а, точнее сказать, по повелению 

батюшки Серафима – ведь он же тут хозяин ( без 
его ведома ничего здесь не совершается !) – мы 
достигли места нашего ночлега. Окончательно 
стемнело. В темном небе сверкали многочис-
ленные зарницы. Где-то глухо грохотало, но в 
общем-то ничего плохого не предвещало. А 
посему, бросив вещи у нашей гостеприимной 
хозяйки, мы поспешили в монастырь: вдруг 
успеем поздороваться с батюшкой Серафимом, 
поклонившись его мощам?

Когда мы подошли к Троицкому храму, на-
крапывал небольшой дождичек. Из дверей 
церкви неторопливо и бесшумно выплыл 
крестный ход. Но как только монахини и 
следовавшие за ними паломники вышли за 
ограду монастыря, пошел не дождь и даже не 
ливень, а потоки воды обрушились на крест-

ный ход. В небе 
грохотало, гре-
мело и сверка-
ло. Под ногами 
не лужи – реки. 
У кого не было 
чем укрыться 
от дождя – про-
мокли до нитки. 
А крестный ход 
шел неотврати-
мо, молча творя 
Богородичное 

правило и, кажется, что хоть все небо упади, 
но его не остановишь. Разве молитву можно 
остановить? А Любовь?

В немощи человеческой сила Божия со-
вершается. 

Темно, холодно, мокро, неуютно. Прошлую 
ночь провели в автобусе, в пути. Что тебе надо, 
человек? Почему не сидишь дома, где тепло, 
сухо и не надо превозмогать себя? А потому, 
что хочется быть Сыном по отношению к Богу, а 
не наемником. Хочется хотя бы физически при-
близиться к человеку, уподобившемуся (пре-
подобный!) Богу, поклонившись его мощам.

 Богородичная канавка – вот чудо! Она 
уравнивает и злых, и добрых, обидчивых и не 
очень, умиряет злобу, гасит раздражитель-
ность, смиряет гордость, дарит великодушие, 
утоляет печали.

 Вот такими уравновешенными мы пришли 
обратно к храму. Крестный ход закончился. 
Буря утихла, потоки воды превратились в от-
дельно ниспадающие капли, а потом и вовсе 

3 августа 2003 года 
указом митрополита 
Волгоградского и Ка-
мышинского Германа 
был учрежден епархи-
альный православный 
лагерь «Истоки». 

Расположен он в Кала-
чевском районе недалеко 
от хутора Пятиизбянский. 
Лагерь этот не обычный 
– СЕМЕЙНЫЙ! Дети при-
езжают отдыхать сюда 
вместе с родителями. 

В православном
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Дмитрий, 24 года
Чудо? Скорее всего, это то, что происходит 

тогда, когда этого быть не должно. Чудо бывает 
разным – регулярным, обыденным, законным 
или неожиданным, резким, переворачиваю-
щим все вокруг ради того, чтобы человек был.

Как же чудо может быть законным, если 
оно есть то, чего быть не должно?

А вот так вот. Ребенок рождается – это за-
конно, но, в то же время, непредсказуемо и 
неожиданно.

А обыденное чудо – это какое, например?
Евхаристия – она стала для нас настолько 

обыденной, что это чудо проплывает мимо нас, 
ускользает, и лишь в минуты скорби, радости, 
в минуты духовного напряжения нам удается 
выловить, почувствовать краешком души силу 
чуда, происходящего над Хлебом и Вином.

Вся моя жизнь – чудеса, начиная с того, что 
я все-таки родился. Для мамы я был сложный 
младенец, очень маленький, и молоко не мог 
пить – не усваивалось... Потом, что учился: из 
Ташкента в Волгоград попал на бюджетное 
место в Педагогическом университете по 
программе «Соотечественник». Что женился 
на прекрасной девушке – тоже чудо.

Алексей, 55 лет
Для меня чудо – это когда по молитвам к 

Богу происходит исцеление людей от тяжких 
болезней, от пристрастий через чудотворные 
иконы и мощи святых.

В моей жизни произошло чудо – избавле-
ние от пагубного пристрастия по молитвам к 
святому праведному Иоанну Кронштадскому. 
Господь и святой угодник Божий сотворили 
чудо и милость ко мне.

Юлия, 42 года
Чудо – это проявление Божьей милости 

к нам, людям, для утверждения в вере и 
укрепления в скорбях и болезнях.

Благодаря Богу в моей жизни было много 
чудес. То, что я крестилась – это чудо, потому 
что я была совершенно не верующим ни во 
что человеком. То, что Господь даровал мне 
такого мужа. Именно даровал. То, что роди-
тели мои все-таки повенчались после 5 лет 
сугубых молитв об этом.

А вот об одном чудном проявлении ми-
лосердия Божьего к нашей семье я хочу 
рассказать подробнее. Кто-то отдал мужу 
металлическую иконку Божией Матери. Мы 
не знали, как она называется. Поставили ее 
в иконном уголке на кухне. В один из дней 
во время молитвы эта икона просияла. Я 
даже оглянулась, ища источник света. Но 
свет исходил от иконы. Мы взяли ее в руки и 
стали внимательно рассматривать. И только 
тогда обнаружили несколько капелек мира 
на ней. Это было непостижимо! Наблюдая 
это явление несколько дней, мы видели, 
как капля набухала и медленно стекала по 
металлическому изображению Богородицы 
вниз. По каталогу икон узнали ее название – 
«Страстная». Это была любимая икона прп. 
Димитрия Прилуцкого, Вологодского чудот-
ворца. Он молился перед ней в своей келье. 
Один из наших детей носит его имя.

Кристина
Что такое чудо? Ответить на такой во-

прос совсем не просто. Чудо – это нечто 
неординарное, мистическое, что-то, что 
невозможно описать словами, но оно есть 
и случается именно тогда, когда тебе это 
действительно нужно, помогая справиться 
даже с самой, на первый взгляд, неразре-
шимой ситуацией.

Откровенный разговор

Наедине с душой
Что такое чудо? 

Все смены лагеря – тематические. В 2012 
году мероприятия были посвящены Отече-
ственной войне 1812 г, а на этот раз – архео-
логии и палеонтологии. 

Мы ходили в археологическую экспеди-
цию, вели настоящие раскопки: учились 
делать шурфы, чертили карты, фотографи-
ровали. Во время раскопок отыскали посуду, 
вернее, то, что от нее осталось.

Ребята помладше тоже стали участниками 
экспедиции, только палеонтологической. 
Они узнали, что на территории лагеря более 
5 миллионов лет тому назад был океан, и 
даже нашли акульи зубы и окаменевшие 
водоросли. 

 В «Истоках» мы не только с увлечением 
трудились, но и отдыхали: вечерами у костра 
пели песни, устраивали концерты и показы-
вали спектакли. Каждый мог выбрать занятие 
по душе. В лагере было много самых разных 

размышления паломника

прекратились. Наступил мир и покой. Может, 
в моей душе?

Пришло утро, умытое дождем, светлое, 
радостное. Мы «летели» на службу, именно 
«летели». Всю Литургию мы молились на 
улице, слушая службу через динамики и стоя 
в очереди к преподобному. Когда стали под-
ходить к раке, сердце забилось часто-часто. 
Вот он батюшка – убогий Серафим, как он себя 
называл. Убогий – потому что у Бога. А к по-
сетителям своим обращался: «Радость моя!» 
И мы обрели радость, приложившись к его 
мощам. В это время как раз уже шло прича-
стие. И нас Всемилостивый Господь сподобил 
причаститься, да еще в таком месте!

Еще одно сильное впечатление – купание 
в источнике батюшки Серафима, что в Цыга-
новке.

 На миру и смерть, как говорится, красна. «С 
преподобным преподобен будеши…» Страх 
перед холодной водой растворяется во всеоб-
щем желании приобщиться к святому. Говорят, 
вода в источнике +4. Здесь главное – реши-
мость и быстрота. Не позволять себе думать 
ни о чем другом! Только о том, что ты должен 
окунуться! Не медлить. Не сомневаться. Не 
ждать. Положившись на волю Божию, отвер-
гнув свою, надо сделать только первый шаг, а 
потом пошел – пошел – пошел! И вот ты уже 
в источнике, стоишь по пояс в сковывающей 
холодом воде, но и здесь не медли, не жалей 
себя! Во имя Отца, и Сына, и Святаго Духа! И 
три раза – с головой!

Когда выходишь из источника, движения 
твои все медленные и плавные, потому 
что ты уже здесь преодолел себя и хочется 
продлить этот миг победы над твоим стра-
хом. Поэтому–то ты и идешь не торопясь, 
и каждая клеточка твоя ликует и празднует 
победу. А люди вокруг тебя снуют туда-сюда: 
кто решается, кто уже окунается, а кто так 
же, как и ты, наслаждается этим маленьким 
опытом отвержения себя. И все мы – Церковь. 
Единение – вот чувство, которое охватывает 
тебя в таких местах.

Возвращались мы в Волгоград 26 августа, 
утром в понедельник. Некоторым надо было 
на работу. Не доехав до города 34 километра, 
автобус опять поломался. По словам Феофана 
Затворника, всякое богоугодное дело подобно 
розе с шипами. Еще он писал, что доброе дело 
всегда сопровождается всякого рода искуше-
ниями – перед его началом или после его 
окончания. Если принимать это во внимание, 
то наше паломничество было угодным Богу.

Проявление Духа Святаго Божьего было 
очевидно на следующий после приезда день, 
когда в нашем храме украшали сень над 
плащаницей Божией Матери к Ее празднику 
Успения. Увидев знакомые по поездке лица, 
сердце радостно отозвалось. Все были родные 
и близкие.

Забылись автобусные поломки, пережива-
ния и искушения. Осталось только большое 
светлое чувство радости и постоянно зовущее 
желание поехать снова. Не у меня одного.

кружков и секций: бисероплетение, танцы, пе-
ние, игра на гитаре, рукоделие, катание на ло-
шадях, спортивные игры. Почти каждый день 
проводились соревнования по волейболу, 
пионерболу, футболу, баскетболу и настоль-
ному теннису. Особенно интересными были 
занятия с батюшкой и церковное пение. 

Я думаю, что побывать в этом лагере – на-
стоящее чудо для каждого! Я приезжаю сюда 
уже девятый год, и с каждым годом мне все 
интересней и интересней!!! 

Милена Рыкунова.

Участники поездки.

лагере «Истоки»
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Ангела за трапезой
Дорогие читательницы (и читатели тоже)!
У каждого из вас, наверное, есть любимые, чудесные, 

много раз опробованные рецепты разнообразных блюд. 
Поделитесь ими! 

А сегодня вашему вниманию предлагаем фарширо-
ванную тыкву, жареные бананы и пирог св. Фанурию 
– фануропиту.

Жареные бананы в шубе
Ингридиенты: бананы, яйца, мука, панировочные сухари 

(или отруби), подсолнечное масло.
Очищенные бананы обвалять сначала в муке, затем во 

взбитых яйцах и панировке. Сковородку прогреть заранее 
и налить масла чуть больше 5 мм. Жарить до золотистой 
корочки, потом положить на салфетки и дать стечь маслу. 
Очень вкусно!

Дмитрий.

Фануропита – пирог (кекс) 
для св. Фанурия

Великомуче-
н и к  Ф а н у р и й 
– память 27 ав-
густа – особо лю-

бим и почитаем в Греции. Его имя значит 
«открывающий, являющий». На это указы-
вает и иконографическая традиция: обычно 
на вершине креста, который держит в руках 
святой Фанурий, изображается небольшой 
огонек, как пламя свечи. 

Он помогает незамужним девушкам сде-
лать правильный выбор спутника жизни, а 
также НАЙТИ ПОТЕРЯННЫЕ ВЕЩИ. 

Если вы что-то потеряли и не можете най-
ти, смело просите у него помощи.

Поможет! Проверено на личном опыте!
И в благодарность за найденную вещь 

полагается святому кекс испечь – постный. 
Он отлично подходит для поста.

2 стак. муки
1 ст. л. разрыхлителя
1 стак. сахара
1 стак. апельсинового сока
1/2 стак. оливкового масла (можно – под-

солнечного без запаха)
100 гр. светлого изюма

Состав:
1 небольшая тыква (вес моей – 1 кг 400 гр),
большая горсть сухофруктов (курага, изюм, 

чернослив),
1 стакан отварного риса,
1 стол. ложка сахара (вместо сахара можно до-

бавить мед, при отсутствии аллергии у ребенка),
растительное масло,
сливочное масло,
Приготовление:
1. С тыквы срезать верхушку, удалить семена и 

волокна. Смазать тыкву (снаружи), «крышечку» и 
форму тонким слоем растительного масла. Поста-
вить в форму тыкву, рядом положить «крышечку». 
Налить в форму воду (примерно 0,5 стакана). 
Выпекать при 180-200 градусах 50-60 минут до 
готовности.

2. Готовой тыкве дать остыть. Чайной ложкой 
аккуратно снять немного мякоти с боков тыквы 
(осторожно! не повредите сами стенки!).

3. Сухофрукты промыть, курагу и чернослив на-
резать. Смешать рис, сухофрукты и мякоть тыквы, 
добавить сахар, перемешать. Выложить начинку 
в тыкву, добавить 1 стол ложку воды, накрыть 
«крышкой». Выпекать при той же температуре 
10-15 минут.

4. Готовую тыкву вынуть из духовки, снять «крыш-
ку», сверху положить кусочек сливочного масла.

Приятного аппетита! 
Наталья.

Фаршированная тыква
Фаршированная тыква, пожалуй, – 

самое популярное осеннее блюдо. На-
чинку для нее выбирают самую разную, 
добавляя в нее мясо, курицу, овощи и 
т.д. Мне захотелось сделать сладкую 
начинку, поэтому я использовала рис и 
сухофрукты.

Тыква, запеченная в духовке, осо-
бенно полезна, в ней гораздо больше 
сохраняется витаминов, чем при другой 
кулинарной обработке.

Детям эта оранжевая «витаминная 
бомбочка» понравилась, а я уже думаю 
над тем, какую начинку использовать в 
следующий раз. 

50 гр. темного изюма
50 гр. колотых орехов 

(любых)
Корица (0,5 ч. л.)
Способ приготовле-

ния:
В миску налить сок, мас-

ло, добавить сахар, перемешать. Просеянную 
муку смешать с разрыхлителем и корицей, 
постепенно добавить к предыдущим про-
дуктам, тщательно перемешивая до образо-
вания однородного теста, густоты сметаны. 
Орехи лучше не толочь, положить крупными 
кусочками размером с изюм. Смешать изюм 
и орехи с 2-3 ложками муки (муку отобрать 
с общего количества). Высыпать их в тесто и 
перемешать. Форму смазать подсолнечным 
маслом и присыпать панировочными сухаря-
ми или манкой. Выложить тесто и разровнять. 
Выпекать кекс в разогретой духовке при 180oС 
примерно 20-30 минут. 

 Ориентируйтесь на вашу духовку. Готов-
ность можно проверить ножом или дере-
вянной палочкой. 

Ангела за трапезой!
Ольга Михайловна.

Откровенный разговор

Наедине с душой
Что такое чудо? 

Марина, 15 лет
Чудо – это мечта, ставшая реальностью, 

то, что удивило, поразило до глубины души 
и сердца. Для кого-то это название йогурта, 
а кто-то продолжает жить ради чудес.

«Вас спасет только чудо» – в этот момент 
одни верят, а другие, опуская руки, проща-
ются с жизнью. Когда смотришь телевизор 
и там рассказывают про девочку, у которой 
был один шанс на миллион выжить из-за 
страшной болезни, и врачи твердили, что 
это невозможно, а она верила, «ведь вера 
и есть чудо!» – в этот момент ты и вправду 
задумываешься, что чудо вокруг тебя, что оно 
есть и придет к тебе. Главное – видеть его, а 
точнее, хотеть его видеть.

Юлия, 25 лет
Чудо – это необыкновенное событие.
Родился мой малышастик, это для меня са-

мое чудное чудо, когда-либо случавшееся!
Сергей, 26 лет
На сегодняшний день понимаю, что чудо 

для меня – это радость мировосприятия. 
В любой сущности мира его можно найти, 
все зависит только от того, как на нее смо-
трит душа.

Чудо самого факта жизни, как нераскры-
ваемой святой силы, непознаваемой истины. 
Я сейчас все чаще чувствую, что величайшее 
чудо – это созидательное творческое само-
выражение человека. Встречаю талантливых, 
увлеченных, одухотворенных, искренних 
людей и понимаю, что случилось чудо.

Ольга, 28 лет
Чудо – это то, что нельзя описать словами. 

Когда я перестала надеяться, что встречу до-
стойного мужчину, я встретила своего мужа. 
Это было чудо.

Анастасия, 27 лет 
Чудо – это беременность, когда внутри 

женщины зарождается новая жизнь.
Рождение и спасение дочери – это самое 

большое чудо, произошедшее со мной!
Александр
Чудеса Божьи сопровождают меня всю 

жизнь.Одно из самых запоминающихся – 
смерть и воскресение. Однажды я умер... 
Как раз до того я читал утренние молитвы, 
среди которых была молитва Животворящему 
Кресту Господнему. Я лежал на кровати и за-
писывал в тетрадь важные для себя вещи. Но 
внезапно почувствовал, как мое горло сжима-
ет какое-то металлическое кольцо, а я сам ока-
зался в каком-то темном пространстве. Я пере-
крестился, и хватка ослабла. Потом чувствую: 
навстречу мне движутся из темноты какие-то 
темные сущности. Тогда я перекрестил темно-
ту. Потом тело стало вдруг оживать... Через 
пару часов я проснулся и почувствовал себя 
живым и полным сил. Оправившись от шока, 
я поблагодарил Господа за то, что Он вернул 
меня к жизни. Во время ночной молитвы 
через несколько дней я попросил Бога дать 
мне ответ, что со мной происходило и за-
чем. Ответа получил два. Первый – перед 
этим я молился Кресту Господнему, и Крест 
спас меня. Второй – Господь обратил мое 
внимание на строчку 22-го Псалма: «Если я 
пойду и долиною смертной тени, не убоюсь 
зла, потому что Ты со мною; Твой жезл и Твой 
посох – они успокаивают меня».

Социальный опрос проводили: 
Сергей Васильченко, Юлия Долженко,

Наталья Попова, Марина Абрамова.
Высказывания приведены в сокращении.
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Вопросы батюшке

5.10. суб. 16.00    – вечернее богослужение, исповедь
6.10. вск. 7.30      – Божественная Литургия
12.10. суб.16.00  – вечернее богослужение, исповедь 
13.10. вск. 7.30   – Божественная Литургия
16.00                     – вечернее богослужение, исповедь
14.10. пн. 7.30    – Покров Пресвятой Владычицы

Нашей Богородицы и Приснодевы Марии
19.10. суб. 16.00 – вечернее богослужение, исповедь 
20.10. вск. 7.30  – Божественная Литургия
26.10. суб. 16.00 – вечернее богослужение, исповедь
27.10. вск. 7.30   – Божественная Литургия

Память святых отцов VII Вселенского Собора

Юлия, 29 лет
Можно ли каноны и Последование к 

причастию вычитывать не за один вечер, 
а постепенно, в течение нескольких дней 
перед причастием?

Ответ: Определенного правила нет, есть 
традиция. Это надо решать со своим духов-
ником индивидуально.

Св. Иоанн Кронштадтский, советует: «Не-
которые поставляют все свое благополучие 
и исправность перед Богом в вычитывании 
всех положенных молитв, не обращая вни-
мание на готовность сердца для Бога, на 
внутреннее исправление свое; например, 
многие так вычитывают правило к прича-
щению. Между тем здесь, прежде всего, 
надо смотреть на исправление и готовность 
сердца к принятию св. Таин; если сердце 
право стало в утробе твоей, по милости 
Божией, если оно готово встретить Жениха, 
то и слава Богу, хотя и не успел ты вычитать 
всех молитв. Царство Божие не в словеси, 
а в силе (1 Кор. 4:20)».

Дмитрий, 23 года
Нужно ли православному христианину 

ходить на выборы?
Ответ: Выборы – это гражданский долг, и 

православный человек должен иметь свою 
активную жизненную позицию. Личный вы-
бор каждого отдельного верующего должен 
быть совершен. На мой взгляд, настоящий 
христианин прежде всего должен уметь 
делать выбор, отвечать за этот выбор перед 
Богом и перед своей совестью и давать воз-
можность делать выбор другому человеку, 
не навязывая ему свою точку зрения.

Егор, 12 лет
Почему обязательно нужно носить кре-

стик?
Ответ: Смысл ношения на себе креста 

раскрывается в словах апостола Павла: «Я 
сораспялся Христу» (Гал. 2:19). Освящен-
ный нательный крест — это символ веры и 
знак принадлежности к Церкви Христовой. 
Крест ограждает от злых духов. Тот, кто не 
желает носить крест, сам отвергает помощь 
Божию.

Валентина, 56 лет
Когда я приняла крещение (причастить-

ся я должна была на следующий день), я 
чувствовала такое сиротство, я ничем не 
могла избавиться от этого чувства, никаким 
делом, мне было плохо почти физически. 
Я объяснила себе так: мне было показано, 
что я такое, без Бога, и чтобы я боялась по-
терять Его любовь. Так ли это?

Ответ: Неизвестны мотивы этого состоя-
ния. Такие вопросы решаются в духовной 
беседе. Возможно, это искушение перед 
причастием.

Богослужения 
в октябре 2013 г.

17 июля – Освящение Поклонного Креста 
Царственным Страстотерпцам

19 августа – Преображение Господне

28 июля -1025-летие Крещения Руси

Лето 2013: жизнь прихода
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Не бывает чудес?!
Спорят священник с кур-

сантом N-ского высшего 
политического училища:

– Не бывает чудес!
– А вот у нас прошлым 

летом пономарь с ко-
локольни упал и не раз-
бился. Сие разве не чудо 
Божие?

– Не-а, это случайность.
– А этой зимой он опять 

с колокольни упал и снова 
жив остался... Это разве не чудо?

– Это просто совпадение...
Прибегает попадья, кричит:
– Батюшка, пономарь-то наш с колокольни свер-

зился...
– Ну и как?
– Жив, жив, болезный...
– Господи, узрели мы чудо твое...
– Да что ты, батюшка, это уже привычка!

Объявления

Приглашаем женщин и 
мужчин в православное 
братство и сестричество 
при храме. Обращаться 
по тел. 89064076052 (се-
стра Наталия).

Дорогие братья и сестры!
Наш приход имеет острую нужду 
в дежурных по храму. 
Обращаться в церковную лавку, 
т. 71-17-83, 89053327353, 
89178330412, 89375478138.

ПРИГЛАШАЮТСЯ 

дети с 10 до 14 лет 
в туристический кружок

подростки с 14 лет и молодежь 
в молодежный туристический 

центр

Некоторые люди считают, что свя-
тая вода приобретает свои свойства 
благодаря ионам серебра от сере-
бряного креста, который священник 
погружает в воду во время Чина 
освящения воды. По этому поводу 
есть даже такой анекдот – загадка:

«Сколько ионов серебра содер-
жится в литре освященной кре-
щенской воды, если освящение 
проводилось в проруби, выру-
бленной во льду Волги (как это 
бывало обычно до революции и 
практикуется сегодня), в месте, где 
ширина реки достигает километра, 
глубина – десяти метров, скорость 
течения – 5 км/час, а крест, которым 
деревенский батюшка освящал 
воду, – деревянный?»

Гагарин в космос 
летал…

В 70-е годы уполномо-
ченный по религии вызы-
вает к себе местного свя-
щенника и командует:

– Завтра день космо-
навтики, чтобы в церкви 
на проповеди сказал, что 
Гагарин в космос летал – Бога не видел!

– Да как же...
– Закрою, сошлю, испепелю!!!
Наутро батюшка в церкви на пропо-

веди: 
– Дорогие братья и сестры, поздравляю 

вас с днем космонавтики. Гагарин в космос 
летал – Бога не видал. А Бог его видел. И 
благословил.

Если Богу угодно…
Жил-был один человек. Однажды он собрался пой-

ти поработать в винограднике и сказал своей жене:
– Завтра пойду рано утром в виноградник.
– Если Богу угодно, пойдешь, – ответила жена.
– Угодно Богу или не угодно, – ответил он, – а я все 

равно пойду!
Наутро, еще затемно, он 

вышел из дома и направился 
к своему винограднику. Но по 
дороге хлынул такой ливень, 
что ему пришлось спешно 
вернуться домой. Когда че-
ловек постучал в дверь, еще 
не рассвело.

– Кто там? – спросила 
жена.

– ЕСЛИ БОГУ УГОДНО, – ото-
звался он, – ТО ЭТО Я, ТВОЙ 
МУЖ.

Но ума не обнаружил
В конце 50-х  годов 

XX века святитель Лука 
(Войно-Ясенецкий), уче-
ный, хирург  с мировым 
именем присутствовал 
на одном из официаль-
ных государственных 
приемов.

 К нему подошел один из членов советского 
правительства и насмешливо сказал: 

– Вот недавно советские спутники летали 
в космос, а Бога там не обнаружили. Как вы 
это объясните? 

– Будучи хирур-
гом, – ответил свя-
титель, – я много 
раз делал трепа-
нацию черепа, но 
ума там тоже не 
обнаружил.

Приглашаем всех желающих при-
нять участие в создании приходской 

газеты «Слово радости». За подробной 
информацией обращайтесь к редактору  
Ольге Михайловне (тел. 89176497465) 
или пишите  на эл. адрес: slovo_radosti@
mail.ru.

ВОЗРАСТ ЗНАЧЕНИЯ НЕ ИМЕЕТ!

Подбор материалов 
Дмитрия Тростникова,
Юлии Долженко, 
Натальи Поповой.

 В программе: 
– спортивное ориентирование;
– экстремальные походы;
– испытания на выживание;
– возрождение древних русских тради-

ций (ярмарки, хороводы и др.);
– краеведение;
– паломничество;
– волонтерство 
и многое другое.

В середине октября состоится тор-
жественное открытие молодежного 
центра.

Приглашаются дети с 7 лет и старше, 
родители, молодежь и все желающие на 
ярмарку. Зовите с собой своих друзей.

На ярмарке вас ожидают:
– состязания;
– песни;
– хороводы (14+);
– вкусные призы
и многое другое.

Запись и справки по телефону: 
8-909-388-26-07 Екатерина.

Сколько серебра в 
крещенской воде?

Православные улыбаются
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